
В главном корпусе спортивно-оз-
доровительного комплекса на 
барнаульском гребном канале 
представители общественно-
сти не только из Алтайского 
края, но из других регионов, 
а также Крыма и Луганской 
Народной Республики – всего бо-
лее ста экспертов – обсудили 
актуальные вопросы развития 
и воспитания детей. По итогам 
расширенного формата засе-
дания Общественной палаты 
нашего региона разработаны 
предложения, которые могут 
лечь в основу новых законода-
тельных инициатив.

С ���������� �����
На форуме работали пять тематиче-

ских площадок: молодежных движений, 
дополнительного образования, равных 
возможностей, семейных ценностей и 
экологии. Обсуждали перспективы рос-
сийского движения детей и молодежи: как 
и чем привлечь школьников и студентов, 
кто и где должен с ними заниматься. Ре-
комендации участники секций обсуж-
дали несколько часов, а потом публично 
озвучили итоги.

Член Общественной палаты Алтайско-
го края Татьяна Величко имеет огромный 

опыт работы с детскими и подростко-
выми организациями края. Она напом-
нила собравшимся, что указ о создании 
общественно-государственной органи-
зации российского движения детей и 
молодежи подписан президентом РФ. Она 
объединит в единую воспитательную 
систему все подростковые, молодежные 
организации.

– Наш регион всегда был лучшим, пе-
редовым по качеству работы с детьми, с 
молодежью. На секции у нас выступили 
18 человек. Представлены были различные 
формы от детских до студенческих. Также 
мы подняли вопрос необходимости подго-
товки профессиональных кадров для си-
стемы воспитания в школах, ссузах, вузах.

(Окончание на 3 стр.)
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Ухо, горло, нос
29 сентября во всем 
мире  отмечается 
День отоларинголога. 
Этих специалистов для 
краткости называют 

лор-врачами, они лечат очень важные 
для каждого органы – ухо, горло, нос.

Во многих регионах России, а особенно в Сиби-
ри, холода подкрадываются уже в октябре. И все 
отиты, ларингиты с насморками проявляются 
именно в этот сезон. Так что 29 сентября росси-
янам напоминают о приближении возможных 
простуд и чествуют докторов, которые их лечат.

Специальность очень востребована у нас 
на Алтае, только в Барнауле лор-врачей около 
200, здесь есть и краевой специализированный 
центр на пр. Ленина, 107.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

10 000  
   
  З 

Экологическую акцию провели на терри-

тории Тягунского лесничества. Ее поддержа-
ли порядка 50 представителей организаций 
Барнаула, Заринска и Новоалтайска. В лесном 
фонде Алтайского края посадки продлятся по 
октябрь. Центральные мероприятия акции 
«Сохраним лес» состоятся в Белокурихинском 
лесничестве и парке «Изумрудный» в Барнауле.
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Ветер северо-западный, 7-12 м/с, поры-
вы до 17 м/с. На большей части терри-
тории осадки в виде дождя и мокрого 
снега. Появление временного снежного 

покрова, гололедица.

-4о +1о

ночь

+2о +7о
день

+1о +6о +1о +3о

0о +5о

день -4о +1о

ночь

Ветер северо-восточный, 2-7 
м/с, порывы до 12 м/с. Преи-
мущественно без осадков, по 
востоку небольшие осадки в 
виде дождя, мокрого снега.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 4-9 м/с, поры-
вы до 14 м/с. Небольшие осадки 
в виде дождя и мокрого снега, 
возможны гололедные явления. 
Появление временного снежно-
го покрова.

30 сентября

1 октября

«Мозговой штурм» 
общественников

  ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Мы вместе! Отметим, но позже
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко объявил о 

переносе праздничных мероприятий, посвященных 85-ле-
тию региона. Об этом сообщает пресс-служба главы края.

Виктор Томенко отметил, что причина такого решения 
– трагические события в Ижевске, а также большой объем 
работы на всех уровнях по частичной мобилизации.

Юбилей региона был запланирован на 30 сентября. По сло-
вам губернатора, на организацию праздничных мероприятий 
и приглашение гостей потрачено много сил, однако нельзя 
не брать во внимание вновь возникшие обстоятельства.

Виктор Томенко подчеркнул, что 85-летие Алтайского края 
регион отметит позднее, когда позволит ситуация, и попросил 
всех отнестись к этому решению с пониманием.

Никита ИВАНОВ

Собрали урожай наград
В преддверии Дня туризма, который отмечался 27 сен-

тября, представители алтайской турсферы вернулись 
с победами и призами с сибирских финалов премий 
2022 года Russian Event Awards и «Маршрут года».

Окружной этап стал для Алтайского края урожайным: ни 
один из проектов не остался без наград. Теперь 17 лауреатов от 
нашего региона будут представлены в федеральных финалах.

Так, победителями стали в номинации «Лучшее средство 
размещения для проведения турсобытия» отель «Беловодье», 
а также гастрономический фестиваль «Ах! Фест» как лучшее 
туристическое событие в гибридном формате. Гигантская 
шаурма, приготовленная на этом фестивале, удостоена сер-
тификата Книги рекордов событийного туризма России 
в номинации «Самый большой сибирский Завертон».

Четыре диплома лауреата были вручены Туристскому ин-
формационному центру Алтайского края. В рамках премии 
«Маршрут года» были отмечены проекты «АлтайСибТура», 
краевого центра детского отдыха, туризма и краеведения 
«Алтай», сообщества Altai3Race и LBtour.

В число дипломантов попали карта-схема «Путешествуй 
по Алтайскому краю» и аудиогид «Чуйский тракт. С тобой 
по пути».

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 216-й 

день военной спецоперации РФ.
В ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областях прошел 

финальный день референдума по вхождению в состав Рос-
сии и подсчет голосов. Согласно предварительным данным, 
большинство проголосовавших поддержали присоединение 
к России.

Россия сохраняет готовность вести переговоры с Украиной, 
но принцип целей спецоперации остается, заявил Песков.

В Мариуполе была задержана девушка, которая по зада-
нию киевских спецслужб пыталась совершить теракт в день 
проведения референдума.

Центральный Ворошиловский, Киевский и Куйбышев-
ский районы Донецка частично остались без света из-за 
обстрелов.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости.

Голосование на рефе-
рендумах о воссоеди-
нении с Россией, кото-
рое проходило с 23 по 
27 сентября на терри-
тории республик Дон-
басса, Запорожской и 
Херсонской областей, 
завершилось. Подавля-
ющее большинство 
участников выска-
зались за то, чтобы 
войти в состав РФ.

И���� ������������
Явка во всех республиках 

с лихвой перекрыла необхо-
димый 50-процентный уро-
вень,  поэтому референдумы 
признаны состоявшимися. 
Несмотря на провокации и 
обстрелы, своей активностью 
люди показали, что их не уда-
лось запугать. После закры-
тия избирательных участков 
в ЦИК ЛНР сообщили, что 
явка на референдуме с учетом 
участков в России составила 
94,15%, всего в голосовании 
приняло участие 1 662 607 
избирателей. В Запорожской 
области явка превысила 85%, 
в голосовании приняли 
участие 541 093 человека. 
В ДНР проголосовали 97,51%, 
или 2 131 207 человек, в Хер-
сонской области – 78,86% – 
571 001 человек.

По результатам референ-
дума в Запорожской области 
после обработки 100% бюлле-
теней выяснилось, что 93,11% 
избирателей поддержали 
вхождение в состав России. 
За воссоединение Херсонской 
области с Россией проголосо-
вали 87,05%. В Донецкой На-
родной Республике одобрили 
вхождение в состав РФ 99,23%. 
Председатель ЦИК Луганской 
Народной Республики Еле-
на Кравченко заявила, что 
по итогам обработки 100% 
бюллетеней за высказались 
98,42% жителей региона.

Мониторинг голосования 

осуществляли, помимо Рос-
сийской Федерации, пред-
ставители 45 стран с пяти 
континентов, сообщает ТАСС. 
Все они признали открытость 
референдума и высокий уро-
вень его организации. Гру-
бых нарушений и каких-либо 
замечаний наблюдатели не 
зафиксировали.

К�� ���������� 
� А��������� ����?
На территории России, где 

было организовано голосова-
ние, также можно было прого-
лосовать в течение всех пяти 
дней. Участки референдума 
были открыты и в Алтайском 
крае. Практически всю работу 
по организации и проведению 
голосования в регионе вели 
зарубежные избирательные 
комиссии. Крайизбирком ока-
зал содействие в реализации 
их полномочий.

– С 23 по 26 сентября в го-
родах и районах проходило 
выездное голосование, – со-
общила председатель Изби-
рательной комиссии Алтай-
ского края Ирина Акимова. 
– Были созданы все условия 
для участия в референдумах: 
представители зарубежных 
участковых комиссий добра-
лись практически до каждого 
муниципального образования, 
где проживают жители Донец-
кой и Луганской народных ре-
спублик. Нам было очень важ-
но, чтобы все они получили 
возможность для реализации 
своего волеизъявления.

27 сентября жители респу-
блик могли проголосовать в 
помещении для голосования – 
на площадке Краевого дворца 
молодёжи в Барнауле были 
открыты два участка референ-
дума. Один – для жителей ДНР, 
второй – для беженцев из ЛНР.

(Окончание на 3 стр.)

Председатель Общественной палаты Алтайского края Юрий Шамков 
вручает награду директору «Белых вершин» Елизавете Мясниковой.

Явка во всех республиках с лихвой перекрыла необходимый 50-процентный уровень.
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Депутаты краевого пар-
ламента выступили с ини-
циативой об уменьшении 
срока обязательной отра-
ботки для студентов-целе-
виков. Этот вопрос внесен 
в повестку сентябрьской 
сессии АКЗС.

Пугающии�  договор
По мнению депутатов, уста-

новленный федеральным зако-
нодателем минимум в три года 
отработки по окончании обучения 
по целевому договору «является 
в современных реалиях нецеле-
сообразно долгим» и отпугивает 
потенциальных специалистов 
от поступления в вузы. При этом 
сами работодатели уверяют, что 
готовы к снижению этого времен-
ного порога до одного-двух лет.

Кроме того, сами студенты за-
частую понимают, что спрос на 
их будущую профессию довольно 
высокий, поэтому не хотят быть 
обременены длительным сроком 
отработки на предприятиях. Как 
итог – потенциальные молодые 
специалисты отказываются за-
ключать целевые договоры.

Депутаты краевого парламен-
та в связи с этим подготовили 
поправки к федеральному законо-
проекту о целевом обучении. Авто-
рами инициативы выступили два 
комитета АКЗС: по образованию 
и науке и по промышленности, 
предпринимательству и туризму.

Спрос и предложение
В пояснительной записке 

указывается, что одной из ос-
новных задач системы высшего 
образования является подготовка 
специалистов для обеспечения 
социально-экономического разви-
тия страны. Проблема нехватки 
квалифицированных рабочих рук 
по целому ряду отраслей остается 
актуальной для регионов.

– Алтайский край не исклю-
чение. С начала текущего года 
потребность промышленных 

предприятий региона в кадрах 
выросла с 1,2 тыс. до 3,2 тыс. чело-
век. Острейший дефицит рабочей 
силы ставит под угрозу выполне-
ние контрактов, в том числе го-
сударственных. Это становится 
серьезной проблемой для мно-
гих предприятий: машиностро-
ения, легкой промышленности, 
энергетики, химии, – сообщает 
пресс-служба АКЗС.

Спрос на некоторые специаль-
ности в настоящее время превы-
шает предложение в 8–12 раз. По-
стоянный дефицит специалистов 
испытывают образовательные 
учреждения. Вопрос нехватки ме-
дицинских кадров неоднократно 
поднимал и министр здравоохра-
нения края Дмитрий Попов. С его 

слов, по итогам минувшего года 
укомплектованность Алтайского 
края врачами составила 74,3 %, 
а средним медперсоналом – 79 %.

В течение последних несколь-
ких лет оба показателя падали. 
В настоящее время региону тре-
буется более 800 врачей и около 
2 тысяч средних медработников. 
Кадровая потребность возникла 
и в первичном звене.

Минимальныи�  срок
В Алтайском крае разработана 

программа по решению вопроса 
с дефицитом медицинских кадров 
в регионе. На все мероприятия в те-
чение трех лет может потребовать-
ся почти 1,5 млрд рублей. Целевая 

форма обучения, по мнению экспер-
тов, могла бы помочь с решением 
кадрового голода, но сегодня этот 
механизм буксует из-за длительного 
срока отработки для целевиков.

– Когда я поступал, то долго со-
мневался, идти или нет на целевое 
обучение, – вспоминает студент 
четвертого курса АГМУ Данил 
Ращупкин. – Эта форма не дает 
студентам выбора. Потом нужно 
обязательно отработать несколь-
ко лет по распределению. Конеч-
но, идея всем понятна, но лично 
я не уклоняюсь от отработки, как 
принято говорить, «на земле». 
В медуниверситет поехал посту-
пать из Михайловского района 
и каждый год возвращаюсь на 
практику в местную районную 
больницу. И таких ребят много. 
А вот после обучения хотелось 
бы иметь возможность выбора, 
карьерного роста и т.д.  

Депутаты АКЗС предлагают со-
кратить минимальный срок от-
работки до одного года. При этом 
конкретный период по-прежнему 
будет устанавливать договор о це-
левом обучении.

  ИНИЦИАТИВА .

  ЗАКОНОПРОЕКТЫ .
Важный документ

Парламентарии предлагают внести дополнения в перечень 
документов, предоставляемых получателями социального 
жилья.

В действующей редакции краевого закона определен 
перечень документов для постановки граждан на учет 
в качестве нуждающихся в жилье, предоставляемом по 
договорам социального найма. Однако в нем не представлены 
документы, подтверждающие регистрацию заявителя и членов 
его семьи по месту жительства. Это вызывает затруднения у 
органов местного самоуправления, так как только сведения 
о количестве лиц, зарегистрированных в жилом помещении, 
позволяют установить важные для принятия решения 
обстоятельства.

В частности, такая информация нужна для определения 
количества членов семьи заявителя и обеспеченности каждого 
из них необходимой жилой площадью. Чтобы упорядочить и 
ускорить процесс, депутаты предлагают дополнить перечень 
документом, подтверждающим место жительства заявителя 
и членов его семьи.

Самим не справиться
Депутаты Алтайского Заксобрания намерены обратиться 

в Правительство РФ с предложением расширить перечень 
редких заболеваний, в рамках которого пациенты могут 
получать льготные препараты.

Соответствующее постановление будет рассмотрено на 
десятой сессии краевого парламента. В документе речь идет о 
заболеваниях, на лечение которых требуются немалые деньги. 
Комитет АКЗС по здравоохранению предлагает дополнить 
список такими высокозатратными болезнями, как спинальная 
мышечная атрофия, пароксизмальная ночная гемоглобинурия, 
болезнь Ниманна-Пика, наследственный ангионевротический 
отек, фенилкетонурия и идиопатическая тромбоцитопеническая 
пурпура.

Устранить  
несогласованность

Законодатели примут закон об экологическом образовании 
в Алтайском крае.

В первом чтении проект закона был единогласно принят 
на майской сессии АКЗС. Предложений и замечаний по его 
доработке не поступило. Документ определяет понятийный 
аппарат, закрепляет полномочия органов государственной 
власти, местного самоуправления, общественных организаций 
в сфере экологического образования и воспитания, 
экологического просвещения и формирования экологической 
культуры. Также в проекте прописаны формы участия и меры 
поддержки организаций и граждан, профильных волонтерских 
объединений.

В настоящее время законодательство в этой сфере 
регулируется несколькими нормативными актами: «Об охране 
окружающей среды в Алтайском крае», «Об обращении с отхода-
ми производства и потребления в Алтайском крае» и многими 
другими. В пояснительной записке говорится, что принятие 
законопроекта как комплексного акта позволит устранить эту 
несогласованность.

Чья земля?
Границы между Новосибирской областью и Алтайским 

краем закрепят в Соглашении.
Границы между субъектами Российской Федерации 

установлены. Однако в течение последних пяти лет для их 
согласования проводятся мероприятия по организации и 
проведению работ, описанию местоположения границ между 
регионами. После все сведения будут внесены в Единый 
государственный реестр.

На сентябрьской сессии АКЗС планируется утвердить 
Соглашение об установлении границы между Новосибирской 
областью и Алтайским краем. Ранее, на февральской сессии 
Алтайского Заксобрания, принято Соглашение об установлении 
границы между Кемеровской областью – Кузбассом и Алтайским 
краем.

На принципах  
открытости

В краевом парламенте создается экспертный совет 
по реализации трудовых прав и социальных гарантий 
работников социальной сферы.

В состав экспертного совета войдут депутаты АКЗС, 
руководители министерств и ведомств регионального 
правительства, уполномоченный по правам человека в Алтайском 
крае Борис Ларин, председатель краевого союза профсоюзных 
организаций Иван Панов и глава Общественной палаты края 
Юрий Шамков. Работу новой структуры может возглавить 
председатель комитета по социальной защите и занятости 
населения Ирина Солнцева.

По ее словам, совет необходим для квалифицированного 
экспертно-аналитического обеспечения законотворческой 
и иной деятельности, оценки проблем и формирования 
обоснованных предложений по вопросам реализации трудовых 
прав и социальных гарантий граждан. Новая структура будет 
действовать на общественных началах и руководствоваться 
принципом открытости.

Предупредят  
и оштрафуют

«Как за последнее время 
продвинулось решение пробле-
мы бродячих собак в Алтай-
ском крае? 

Павел Запруднов,  
Барнаул».

На вопрос отвечает председатель АКЗС 
Александр Романенко:

– Проблема безнадзорных животных 
актуальна для всех регионов РФ. Законо-
дательная инициатива, подготовленная 
АКЗС по внесению соответствующих из-
менений в Федеральный закон от 14 июля 
2022 года № 269-ФЗ, была направлена в Го-
сударственную Думу для рассмотрения. 
Законопроект предусматривает возмож-
ность умерщвления животных, содержа-
щихся в приютах, в случае проявления 
немотивированной агрессивности в отно-
шении других животных или человека, 
установленной специалистом в области 
ветеринарии совместно с кинологом 
и (или) зоопсихологом. И если животному 
не найден новый владелец в течение шести 
месяцев с момента поступления в приют, 
а также в случае проявления клинических 
признаков бешенства в течение десяти 
дней с момента поступления в приют.

Также АКЗС направляло в Госдуму 
поправку к федеральному закону «О ве-
теринарии» в части введения обязатель-
ного чипирования домашних живот-
ных. К сожалению, наше предложение 
не учтено. Чипирование в настоящее 
время носит добровольный характер. 
Что же касается наказания – в Государ-
ственной Думе в первом чтении рассмот- 
рен проект ФЗ «О внесении изменений 
в Кодекс РФ об административных 
правонарушениях», который устанав-
ливает ответственность за нарушения 
требований законодательства в области 
обращения с животными и определя-
ет за несоблюдение общих требований 
к их содержанию предупреждение или 
наложение административного штрафа. 
На граждан – в размере от 1,5 тысячи до 
3 тысяч рублей; на должностных лиц – 
от 5 тысяч до 15 тысяч; на юридических 
лиц – от 15 тысяч до 30 тысяч. По инфор-
мации профильного комитета Госдумы, 
законопроект планируется рассмотреть 
во втором и третьем чтении в осеннюю 
сессию (до конца 2022 года).

Комитет АКЗС по аграрной полити-
ке, природопользованию и экологии 
в декабре 2022 года планирует провести 
заседание круглого стола и рассмотреть 
вопрос реализации мероприятий по об-
ращению с животными без владельцев на 
территории края. По его результатам бу-
дут приняты соответствующие решения.

За срыв работ по уборке 
проезжей части, терри-
торий общего пользова-
ния или вывозу мусора в 
Алтайском крае введут 
штрафные санкции.

На сентябрьской сессии 
АКЗС депутаты планируют 
внести изменения в регио-
нальный закон «Об админи-
стративной ответственности 
за совершение правонаруше-
ний на территории Алтайско-
го края». Поправки уточняют 
формулировки администра-
тивных правонарушений 
за несоблюдение правил 
благоустройства. При этом 
сам перечень противоправ-
ных действий практически 
не изменится, как и размер 
штрафов.

Разъяснения  
для комиссии�

– Изменени я связаны 
со сложившейся судебной 
практикой, – пояснили в 
АКЗС. – Перечень правона-
рушений, перечисленных в 
региональном законодатель-
стве об административной от-
ветственности, должен макси-
мально конкретным образом 
описывать противоправные 
действия (или бездействие), 
повлекшие правонарушение.

Уточнения формулировок 
необходимы для ясности в 
работе административных 
комиссий при муниципали-
тетах, которые рассматрива-
ют дела о нарушении правил 
благоустройства и назначают 
наказания. В законопроекте 
учтена и позиция муниципа-

литетов края, активно вносив-
ших предложения по составам 
правонарушений.

Проект был принят в пер-
вом чтении еще на майской 
сессии Алтайского Заксобра-
ния. Для сбора замечаний 
и предложений документ 
направляли в комитеты и 
фракции краевого парламен-
та, в правительство региона, 
прокуратуру и Минюст. Как 
отметил заместитель предсе-
дателя АКЗС, возглавляющий 
комитет краевого парламен-

та по правовой политике и 
местному самоуправлению 
Денис Голобородько, со сво-
ими предложениями также 
выступили мэрия Барнаула и 
барнаульская гордума.

Внесенные поправки кон-
кретизируют правонаруше-
ния, связанные с несвоевре-
менной уборкой территорий 
общего пользования. По этому 
составу граждан, должност-
ных и юридических лиц могут 
оштрафовать за неубранную 
листву, порубочные остатки, 

складирование сухой травы, 
мусора, золы, грунта или угля 
на территории общего пользо-
вания, а также за вынос грязи 
со стройплощадки или мест 
выполнения земляных работ 
на территории общего поль-
зования.

От парапета  
до водостока

Более обстоятельно в новой 
редакции описаны случаи, 
которые могут быть отнесены 

к ненадлежащему содержа-
нию фасадов зданий. Сюда 
также включили содержание 
архитектурных и художе-
ственно-скульптурных де-
талей зданий, выступающих 
элементов фасадов, разруше-
ние ограждений балконов, 
лоджий, парапетов, водосто-
ков и т.д.

Конкретизированы и дру-
гие формулировки. В число 
правонарушений отнесли не 
только «отсутствие принятых 
мер по организации освеще-

ния здания», но и «нарушение 
графика освещения, несогла-
сованную подсветку».

Появились нормы о штра-
фах за ненадлежащее содер-
жание детских и спортивных 
площадок, площадок для вы-
гула животных, повреждение 
ограждений и элементов 
благоустройства. Проектом 
уточнены нормы о воспрепят-
ствовании стоку ливневых 
вод и о нарушении порядка 
проведения земляных работ, 
в том числе отдельно выделено 
такое правонарушение, как 
«невосстановление благоу-
стройства территории после 
проведения земляных работ».

Не мешаи� те  
наводить порядок
В законопроекте более де-

тально описано, что считать 
правонарушением в случае 
ненадлежащей уборки снега 
или наледи. К примеру, штраф 
теперь можно получить за об-
леденение у входа в здание 
или сосульки на козырьках. 
Ранее эта норма была пропи-
сана в общем виде.

В законопроект внесена 
и одна новая норма – о пра-
вонарушениях, связанных 
с препятствованием уборке 
дворов, проезжей части, мусо-
ра со специальных площадок. 
Авторы поправок предлагают 
за это выносить предупреж-
дения и выписывать штрафы: 
на граждан – в размере от пя-
тисот до трех тысяч рублей; на 
должностных лиц – от одной 
тысячи до десяти тысяч; на 
юридических лиц – от пяти 
тысяч до пятидесяти тысяч 
рублей.

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

  «АП»–ИНФО .

Помеха справа,  
преграда слева

Причинно-следственные 
связи

Студенты-целевики совсем не против сокращения срока отработки.

За препятствование уборке мусора со спецплощадок будут наказывать рублем.

Целевая форма обучения, по мнению 
экспертов, могла бы помочь с реше-
нием кадрового голода, но сегодня 
этот механизм буксует из-за длитель-
ного срока отработки для целевиков.

Материалы страницы подготовил  
Вадим КУЛЕШОВ, 

Андрей КАСПРИШИН (фото)
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Помогают вернуться в строй
Алтайские кардиологи
с тревогой сообщают, что 
после перенесенного ковида 
в регионе увеличилось число 
пациентов с миокардитом – 
воспалением сердечной мыш-
цы. Сегодня, в День сердца, 
корреспонденты «Алтайской 
правды» побывали в кардио-
логическом отделении Кра-
евой клинической больницы, 
способной принять в год 
почти 2 тысячи пациентов
с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями.

Н� ������� ����
Татьяна поступила в отделение 

гинекологии, чтобы удалить по-
липы. Операция прошла успешно, 
женщина шла на поправку. Но другая 
проблема постучалась в ее двери. 
Вечером, сидя на лавочке в больнице, 
Татьяна почувствовала недомогание.

– В груди закололо, бросило в пот, –
вспоминает пациентка. – Ко мне 
подбежали медсестры, сделали кар-
диограмму и увезли в реанимацию.

У женщины случился инфаркт. 
Ей сделали операцию – поставили 
стент. Она считает, что сама виновата 
в проблемах с сердцем.

– В 2020 году у меня уже был ин-
фаркт. Чудом спасли. Я пережила 
клиническую смерть, – вспоми-
нает Татьяна. – Как почувствовала 
улучшение, перестала соблюдать 
рекомендации врачей – и вот итог.

С���������� ��������
В больнице используют современ-

ные методики диагностики и лечения 
болезней сердечно-сосудистой систе-
мы, к примеру коронароангиографию. 
Отделение рассчитано на 60 коек,
в том числе 6 реанимационных.

– Есть такой аппарат, который 
позволяет исследовать коронарное 
русло, так называемое КТ изнутри 
сосуда. Это световой специальный 

датчик. Мы получаем изображе-
ние внутренней поверхности со-
суда, по которому можем судить
о том, насколько бляшка стабиль-
на, насколько перекрывает просвет 
сосуда, эффективно ли проведено 
стентирование, которое было вы-
полнено полгода или год назад, – 

рассказал заведующий отделением 
эндоваскулярной хирургии краевой 
клинической больницы Денис Ар-
замасцев.

Чтобы понять, какую тактику 
применить в лечении, также про-
водится биопсия миокарда. Нар-
коз местный, но при этом пациент 

остается в сознании и не чувствует 
боли, говорят врачи.

С�������� ������������
Антонина Бочарова, заведующая 

кардиологическим отделением 
краевой клинической больницы, 

считает, что эта сфера – одна из 
самых перспективных отраслей 
медицины.

– Методики, оборудование и лекар-
ства разрабатываются. С их развити-
ем растет и количество спасенных 
жизней, – говорит она. – К сожа-
лению, болезни молодеют. Самые 

юные пациенты нашего отделения –
28-летние.

По словам специалиста, причи-
ны связаны с наследственностью, 
избыточным весом, курением и 
малоподвижным образом жизни. 
Чтобы снизить риски заболевания 
сердца, людям необходимо раз в год 
проходить диспансеризацию.

– Еще одна проблема: люди не со-
блюдают рекомендации врачей после 
выписки, – рассказывает Бочарова. –
Нужно не только уделять время ле-
чению, но и своему образу жизни.

Врач советует соблюдать калорий-
ность пищи, употреблять больше 
фруктов и овощей, нежирных мо-
лочных продуктов, а также ходить 
пешком.

– В летний и осенний сезон к нам 
в больницу поступает много паци-
ентов с дачных участков. Если вы 
чувствуете нестабильность состоя-
ния, боль, которой раньше не было, 
подумайте, стоит ли уезжать куда-то 
далеко, где рядом нет медицинской 
помощи? Лучше пожилым людям 
посещать дачи с сопровождением 
близких, – добавляет Антонина Бо-
чарова.

По ее словам, признаками острого 
коронарного синдрома являются 
давящие, сжимающие, жгучие боли 
за грудиной, иррадиация в левую 
руку, в нижнюю челюсть.

Если человек обнаружил у себя 
такие симтомы, ему требуется сроч-
ная госпитализация.

Наталья АНДРОНОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  МЕДИЦИНА .

  РЕФЕРЕНДУМ .

  КРАТКО .

  РЕЗОНАНС .

Мы вместе!
(Начало на 1 стр.)

���� ����� �������!
Заполняя бюллетени, люди не могли скрыть 

эмоций. Юлия из Макеевки приехала в Барнаул 
в конце 2018 года, будучи на шестом месяце бе-
ременности. Говорит, что боялась за свою жизнь 
и за жизнь ребенка.

– Конечно, хотелось бы вернуться, – вздыхает 
девушка. – Но и в Алтайском крае мне все нра-
вится. Ребенок ходит в детский садик, а я рабо-
таю как самозанятая. Мы годами ждали этого 
исторического момента, поэтому просто не могла 
не прийти на референдум! Все понимают, какие 
будут результаты, но все равно хотелось отдать 
свой голос. Теперь будем вместе и, думаю, жизнь 
изменится к лучшему.

У Василия из ДНР тоже праздничное настроение. 
Вот только возвращаться ему некуда. На Алтай он 
переехал в конце 2014 года из-за военных действий 
в Дебальцево. От дома ничего не осталось – раз-
рушен полностью. Сейчас все его мысли только 
о сестре, которая живет в Николаевке (это Крама-
торский район в Донецкой области).

– Мы уезжали через Харьков, где стояли наци-
сты, – вспоминает Василий. – Было очень страшно. 
Здесь жизнь наладилась, работаю слесарем-сан-
техником в Новоалтайске. Живу пока с отцом, 
а мама осталась там. Очень хочу всех перевезти 
сюда. На референдум иду с хорошим настроени-
ем – поскорее бы это все закончилось, чтобы не 
гибли наши родные и дети.

…Жители ДНР и ЛНР, проживающие в Ал-
тайском крае, показали высокую активность 
на референдумах. Теперь они ждут ответного 
решения, судьбоносного для всех. В ближайшие 
дни президент Владимир Путин может обратить-
ся к Государственной думе и Совету Федерации,
а также к гражданам России. Один из возможных 
форматов такого обращения – послание Феде-
ральному собранию.

Вадим КУЛЕШОВ

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение
о проведении общего собрания

Администрация Барановского сельсовета Змеиногорского райо-
на Алтайского края извещает участников долевой собственности на 
земельный участок с кадастровым номером 22:14:080206:1064 (чле-
нов «Земельного фонда земельных пайщиков Барановского сельсо-
вета «Поле Шумакова»), расположенного: Российская Федерация, Ал-
тайский край, Змеиногорский район, местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного за пределами участка. 
Ориентир – здание администрации с. Барановка. Участок находит-
ся примерно в 5700 м от ориентира по направлению на юго-восток. 
Почтовый адрес ориентира: Алтайский край, Змеиногорский рай-
он, МО Барановский сельсовет, с. Барановка, о проведении общего 
собрания (инициатор собрания Земляницина Вера Александровна).

Дата проведения собрания 11 ноября 2022 года в 18 ч. 00 мин. по 
адресу: Алтайский край, Змеиногорский район, с. Барановка, ул. 
Центральная, д. 92 (здание Дома культуры).

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Утверждение проекта межевания земельных участков, образуе-

мых из земельного участка с кадастровым номером 22:14:080206:1064.
3. Утверждение перечня собственников образуемых земельных 

участков и размер их долей в праве общей собственности на обра-
зуемые земельные участки.

4. Выбор лиц для совершения юридически значимых действий, 
уполномоченных от имени участников долевой собственности без 
доверенности действовать при обращении с заявлениями о прове-
дении государственного кадастрового учета и (или) государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество в отношении земель-
ного участка, находящегося в долевой собственности, и образуемых 
из него земельных участков, а также заключать договоры аренды дан-
ного земельного участка и образуемых из него земельных участков, 
а также обращаться в органы регистрации прав за прекращением 
договора аренды по истечении его срока.

5. Разное.
Начало регистрации в 17 ч. 00 мин., при себе необходимо иметь 

документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок. Лицам, представляющим интересы право-
обладателей на основании доверенности, дополнительно иметь 
оригинал либо заверенную копию такой доверенности. При себе 
иметь средства индивидуальной защиты органов дыхания (при 
необходимости). Ознакомиться с вопросами, вынесенными на по-
вестку дня, можно в течение 40 дней с момента выхода извещения 
по адресу: Алтайский край, Змеиногорский район, с. Барановка, ул. 
Центральная, д. 51.

Заказчик работ по подготовке проекта межевания земельных 
участков – Молокеев Илья Геннадьевич (почтовый адрес: 658445, Ал-
тайский край, Третьяковский район, п. Садовый, ул. Полевая, д. 11, 
кв. 1, тел. 8-960-940-9285).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, – 
Осадчий Дмитрий Владимирович (почтовый адрес: 656006, Алтай-
ский край, г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, тел. +7-960-957-6564, 
e-mail: dv_osad@mail.ru).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:14:080206:1064, 
расположенного – Российская Федерация, Алтайский край, Змеи-
ногорский район, местоположение установлено относительно ори-
ентира, расположенного за пределами участка. Ориентир – здание 
администрации с. Барановка. Участок находится примерно в 5700 м 
от ориентира по направлению на юго-восток. Почтовый адрес ори-
ентира: Алтайский край, Змеиногорский район, МО Барановский 
сельсовет, с. Барановка.

Ознакомиться с проектом межевания земельных участков, а также 
представить предложения по доработке проекта межевания земель-
ных участков можно по адресу: 656006, Алтайский край, г. Барнаул, ул. 
Шумакова, д. 61, кв. 70, в течение 30 дней с момента опубликования.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Заказчик кадастровых работ по подготовке проекта межевания 
– Пикалов Юрий Иванович (Алтайский край, Родинский район, с. 
Родино, ул. Мелиораторов, д. 7, тел. 8-960-941-4286).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:37:000000:45, 
адрес (местоположение): Алтайский край, Родинский район, с. Степ-
ной Кучук, в границах плана АОЗТ «Кучукское».

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, – Мо-
роз С.И., квалификационный аттестат № 22-11-98, № регистрации 
в госреестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность № 
7345, адрес: 658640, Алтайский край, Романовский район, с. Рома-
ново, ул. Элеваторная, 45-2, тел. 8-909-506-6185, адрес электронной 
почты: MSI3111975@yandex.ru. СРО Ассоциация ОКИС).

Ознакомиться с проектом межевания можно в течение 30 дней 
с момента выхода данного извещения по адресам заказчика и ис-
полнителя кадастровых работ.

Возражения относительно размера и местоположения земель-
ных участков принимаются по адресу кадастрового инженера и ор-
гана регистрации прав по месту расположения земельного участ-
ка в течение 30 дней с момента опубликования.

  ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ .

«Мозговой штурм»
общественников

(Начало на 1 стр.)

В рамках запуска российско-
го движения детей и молодежи 
было выдвинуто предложе-
ние, чтобы включить в коор-
динационный совет именно 
заинтересованных, готовых 
работать представителей об-
щественных организаций в 
срок до 15 октября, с учетом 
традиций и воспитательного 
опыта, накопленных в регио-
не. Желающим предлагается 
подавать заявки учредителям 
российского движения. При со-
ставлении плана деятельности 
потребуется консолидировать 
все силы. Взять лучшие клю-
чевые мероприятия, проекты 
молодежных общественных 
организаций. Не забывать хоро-
шие наработанные традиции, 
практики, по которым не одно 
поколение выросло, соединив 
их с новыми технологиями, 
механизмами.

Кроме того, как сообщила Та-
тьяна Величко, сегодня назрела 
необходимость создания в крае 
круглогодичного центра отды-
ха и оздоровления детей, под-
ростков. Нужна площадка для 
организации статусных, пре-
стижных событий в отраслях, 
связанных с воспитательной и 
образовательной деятельностью.
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Не менее продуктивно шла 
работа и по другим направле-
ниям. Например, модератор 
секции «Воспитательная среда 
и дополнительное образова-
ние» Андрей Степурко рас-
сказал, что патриотическое 
воспитание молодежи для него 
всегда было актуально, а сей-
час, в сложившихся условиях, 
он тем более готов засучить 
рукава и работать на результат.

Предложений от этой сек-
ции, вполне конкретных и 
дельных, поступило довольно 
много. Среди них такие: при-
нять федеральный закон «О 
статусе педагогического работ-
ника», вернуть льготную пен-
сию педагогам дополнительно-
го образования, предусмотреть 
финансирование учреждений 
дополнительного образования 
из регионального бюджета… 
Инициировать проведение 
«Вахты памяти» воинов, по-
гибших в ходе СВО, возродить 
институт шефства предпри-
ятий над образовательными 
учреждениями.

А известный эколог, член 
общественной палаты и моде-
ратор секции «Экологичсекое 
воспитание» Сергей Малыхин 

отметил, что патриотизм неот-
делим от любви к своей малой 
родине. Он озвучил предложе-
ния по развитию движения 
юннатов.

Н��� ������������ 
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О том, как же нужно воспи-
тывать детей в любви к Родине, 
рассуждали многие участники 
форума. Прозвучали и горькие 

слова о засилии психологии по-
требления, опасность которой, 
увы, как-то не оценили рань-
ше, не поставили препятствий.
А теперь часть молодежи вы-
росла такой, что предпочитает 
лишь материальные ценности…

Высказывались опасения, 
что может вырасти и поколе-
ние «ритуальных патриотов», 
которые, допустим, возлагают 

цветы к памятнику, но даже 
не понимают, не знают и тем 
более не чувствуют, зачем и по-
чему это необходимо. А потому 
в патриотическое воспитание 
необходимо вкладывать душу 
педагогам. С них ведь все начи-
нается. Как, впрочем, и с семьи.

Выступила на заседании
и гостья из ЛНР Олеся Крама-
ренко.

– Тема воспитания очень 
близка мне, – сказала она. – 
Сегодня молодежь ЛНР совер-
шенно по-взрослому реагирует 
на стоящие перед ней вызовы. 
Более осознанно принимает 
активное участие в жизни рай-
она. Значимыми для нас стали 
телемосты с представителями 
Алтайского края в июле и авгу-
сте. Их цель – обмен опытом в 
сфере реализации молодежной 
политики. Отрадно отметить, 
что наша молодежь чтит не 
только память Великой Оте-
чественной войны, но и совре-
менные события, свидетелями 
которых они стали.

Член Общественной палаты 
РФ Елена Родионова, присут-
ствовавшая на форуме, отме-
тила, что многие предложения 
от наших секций ее заинтере-

совали и обязательно будут 
проработаны.

Расширенное заседание 
в таком формате состоялось 
впервые. Это своего рода ре-
петиция более масштабного 
совещания сообщества Обще-
ственной палаты России. Его 
планируют провести на Алтае 
в следующем году.

Тамара ЛОГИНОВА

Казнить
нельзя,

не поможет
После того как в школе 

Ижевска от рук психического 
больного погибли 17 человек и 
еще 30 получили ранение, об-
щественность вновь вернулась 
к вопросу введения смертной 
казни для особо опасных пре-
ступников. Почему этот способ 
не работает, рассказал в беседе 
с ФАН директор Центра евро-
пейской информации, доцент 
МГИМО МИД РФ, кандидат 
юридических наук Николай 
Топорнин.

Так, по мнению эксперта, 
преступления с массовым убий-
ством людей совершают люди с 
серьезными психическими рас-
стройствами. Подобные стрел-
ки не боятся наказания в виде 
смертной казни. Зачастую они 
даже не задумываются об ответ-
ственности, которую понесут по-
сле совершения преступления. 
Возможно, в какой-то момент 
совесть у убийцы и проснется, 
но будет уже поздно.

В пример Николай Топорнин 
привел США, где смертная казнь 
не запрещена, а случаи стрель-
бы в общественных местах там 
происходят с завидной регуляр-
ностью. Бороться с подобны-
ми преступлениями сложно, 
поскольку их жертвами чаще 
всего становятся представите-
ли самых незащищенных слоев 
населения.

В качестве альтернативы 
смертной казни эксперт назвал 
углубленную работу медиков. 
При этом наблюдения надо 
начинать непосредственно со 
школьников, и подобную рабо-
ту должны вести не психологи,
а психиатры, числящиеся в шта-
те школ.

Так, устроивший стрельбу 
в ижевской школе 34-летний 
Артём Казанцев с 2011 года 
состоял на учете в психо-не-
врологическом диспансере.
У мужчины была диагностиро-
вана шизо френия.

Никита ИВАНОВ

ФАКТ
952 тысячи жителей Ал-
тайского края страдают 
заболеваниями системы 
кровообращения. Из них ги-
пертонической болезнью –
около 570 тысяч и хрониче-
ской ишемической болезнью 
сердца – порядка 160 тысяч.

В работе одной из секций принял участие декан
Высшей школы телевидения МГУ Виталий Третьяков.

Директор Алтайской школы-интерната 
лётной подготовки Сергей Акопян.

Повод задуматься
На аппаратном совещании в админи-
страции города Барнаула обсудили вопрос 
безопасности в школах. Глава города 
Вячеслав Франк поручил провести вне-
плановую проверку всех систем защиты.

Охрана школ краевой столицы осуществляется 
сотрудниками ЧОП. Все учреждения оснащены 
кнопками тревожной сигнализации, рамками 
металлодетектора, видеонаблюдением.

На обеспечение безопасности в школах в 2022 
году из городского бюджета выделили 64,6 млн 
рублей.

Никита ИВАНОВ

«М    «-
 », , -
,    , 
   ,    
   ,   -
  ».

Антонина Бочарова.

В отделении работа круглые сутки. В крае все больше людей с болезнями сердца. Новые методики выявления патологий.

Стресс и чрезмерные нагрузки на организм приводят к реанимации.
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Гран-при II Всероссийского 
фестиваля театров ку-
кол «Зазеркалье» получил 
спектакль «Про умную 
собачку Соню» Тюменского 
театра кукол.

Не только детям
Председатель жюри, театро-

вед и критик Ольга Глазунова 
отметила, что решение было 
единодушным.

– Это настоящий театр кукол, 
спектакль, который с удовольстви-
ем смотрят не только дети, но и их 
родители. Нам, взрослым людям, 
безумно нравилось, как он при-
думан, сколько в нем фантазии, 
и мы полюбили его за отношение 
к зрителям и к персонажам, – 
объяснила нам Глазунова.

А режиссер-постановщик Ан-
тон Нестеренко признался, что не 
ожидал главной награды: «Спек-
такль не новый, он уже полюбил-
ся нашей публике и побывал на 
других фестивалях. И мы ехали 
сюда, как обычно, на других по-
смотреть и себя показать. Не ска-
жу, что совсем не было надежд, 
но чтобы прямо Гран-при – это 
великая радость и счастье».

Барнаульский «Сон в летнюю 
ночь» Александра Янушкевича 
удостоился наград за лучшую 
роль второго плана (Екатерина 
Плотникова) и работу худож-
ников Екатерины Шиманович 
и Сергея Ашухи. Также призов 
удостоены Борис Смелянец 
и Иван Захаров за лучший актер-
ский дуэт в спектакле «Затворник 
и Шестипалый» Красноярского 
театра кукол и Елена Кузнецова за 
лучшую актерскую работу в спек-
такле «А рыбы спят?» новосибир-
ского театра кукол «Пилигримы». 
Эта же постановка награждена 
за музыкальное оформление. 
Лучшей работой режиссера 
признали спектакль «Скеллиг» 
Александра Янушкевича в Ом-
ском театре «Арлекин». Специаль-
ный приз жюри вручило Театру 
актёра и куклы «Петрушка» из 

Сургута за яркое сценическое 
воплощение японской сказки 
«Земляника под снегом».

Книга как повод
Из заявленных в афише 

16 спектаклей мы едва успели по-
смотреть половину. Если «Затвор-
ник и Шестипалый», о котором 
мы уже рассказывали, строго 
следовал сюжетной канве ран-
ней повести Виктора Пелевина, 
то для спектакля «Снежная ко-
ролева» Ханты-Мансийского теа-
тра кукол всем известная сказка 
Андерсена оказалась лишь от-

правной точкой. Режиссер На-
талья Слащёва поместила свою 
историю в декорации обычного 
подъезда: слева лестница с пе-
рилами, справа – двери лифта.

Лучшие друзья Кай и Герда 
(белые текстильные куклы 
в смешных шапочках) мило 
дурачатся и катаются с горки. 
Когда Кай исчезает, Герда оклеи-
вает весь подъезд объявлениями 
о пропаже, а потом пускается на 
поиски друга. В лифте она обнару-
жит королевский дворец, вместо 
кареты получит от принцессы 
простецкие санки, а Снежная ко-
ролева окажется каким-то куском 

белой фаты. Кажется, режиссер 
полагался на воображение детей, 
способное наделять обыденность 
волшебными чертами, и барна-
ульские зрители не подвели.

«Бременские музыканты: на-
чало» из Нижневартовского теа-
тра юного зрителя еще дальше 
ушли от первоисточника брать-
ев Гримм, хотя сами Вильгельм 
и Якоб фигурируют в спектакле 
в виде… ведущих престижной 
музыкальной премии. Перед це-
ремонией награждения они за-
писывают интервью с рок-груп-
пой «Бременские музыканты» 
в составе Осла, Пса, Кота и Пету-

ха, которые вспоминают, с чего 
начиналась их мировая слава.

Жанровое определение не-
мого спектакля «Звёздочка для 
мамы» театра кукол «Гулливер» 
из Кургана – «визуальное путеше-
ствие». Здесь все немного не то, 
чем кажется (скажем, стеганое 
одеяло превращается в засне-
женную улицу). Сюжет сновид-
ческого 50-минутного спектакля 
стремится ускользнуть от зрите-
ля, но образы белых медведей, 
кувыркающихся в ночных об-
лаках, или белоснежного оленя 
ростом до неба надолго застре-
вают в памяти.

Полное оживление
Моноспектакль «Про Ёжика» 

Театра живых кукол Владимира 
Захарова «2+ку» из Томска уча-
ствовал в фестивале на правах 
гостя. Организаторам «Зазер-
калья» показалось важным по-
казать в Барнауле уникальных 
«кукол на запястье с механикой 
полного оживления», придуман-
ных актером и мастером, ушед-
шим из жизни в 2019 году.

– Владимир Захаров очень лю-
бил театр и лес и объединил их, 
построив маленький уютный 
домик, похожий на сундучок со 
сказками, – рассказала актриса 
и режиссер восстановленной 
версии спектакля Ольга Си-
галь. – Там живут маленькие 
актеры – живые куклы, одну 
такую я привезла с собой.

Заглавный Ёжик оказался 
задумчивым существом с вы-
разительными глазками и ше-
велящимися по отдельности 
крошечными пальчиками. 
С «партнершей по сцене» Ольгой 
Сигаль они мило препирались, 
играли драматические эпизоды 
и размышляли о театральной ус-
ловности, а в конце пригласили 
зрителей к себе в гости в Томск.

И невозможно не упомянуть 
спектакль-победитель «Про ум-
ную собачку Соню». На малой сце-
не выстроили многоквартирный 
дом: мимо ездят машины и гуля-
ют прохожие, над крышей вьются 
голуби, за которыми охотится 
рыжий кот. А в одной из квартир 
живет наивная собачка в платьи-
це, и, пока ее хозяин на работе, 
она учится быть вежливой с 
соседями и не совать хвостик 
в розетку, рисует на стенах и неча-
янно устраивает потоп – словом, 
ведет себя как обычный ребенок. 
Спектакль покорил специалистов 
своей технической изобретатель-
ностью, но куда удивительнее его 
способность быть увлекательным 
для взрослых и зрителей 0+.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ 

 (фото)

  ТЕАТР .

За отношение к зрителям

Можно ли за день  
нарисовать Чуйский тракт?

  ВЕРНИСАЖ .

В Бийске к 100-летию 
Чуйского тракта был 
организован необычный 
конкурс – «Картина одного 
дня». А недавно в город-
ском музее открылась 
выставка, на которой 
желающие могут увидеть 
работы участников, по-
священные этой легендар-
ной дороге. По условиям 
конкурса художники напи-
сали их всего за один день.

Эта выставка расположилась 
в зале, посвященном одной из кра-
сивейших дорог мира – Чуйскому 
тракту. Сейчас считается, что он 
идет из Новосибирска до границы 
с Монголией, музей же, посвящен-
ный этой дороге, на самом деле 
расположен на ее «историческом» 
начале, в Бийске. Именно отсюда 
купцы-чуйцы отправлялись в дале-
кую Монголию, а через нее и в Ки-
тай, налаживая взаимовыгодную 
торговлю с этими странами.

– Идея выставки-конкурса 
«Картина одного дня» принадле-
жит бийскому художнику Павлу 
Коробейникову, подключились 
и мы – музейщики, управление 
дорог «Алтай» помогло нам с фи-
нансированием, и этот проект 
закрутился, – рассказывает ди-
ректор Бийского краеведческого 
музея им. В.В. Бианки Светлана 
Бартышева. – В конкурсе участво-
вали 47 человек – из Бийска, Барна-
ула, Новосибирска и Республики 
Алтай. Среди них как профессио-
нальные художники, так и студен-
ты и любители. Честно говоря, 
мы не ожидали такого ажиотажа, 
думали: ну придет человека три, 
ну пять, ну максимум десять. 

По словам Светланы Барты-
шевой, организаторы заявили 
три призовых места, но по факту 
оказалось, что жюри пришлось 
разделить участников на катего-
рии – профессионалы, молодежь 
и любители. И в каждой из них 
судьи выделили по три автора. 
Плюс к этому был вручен приз 
зрительских симпатий.

– Планируем, что эта выставка 
будет работать как передвижная, 

думаем, что кто-то из музеев Ал-
тайского края, наших коллег, зая-
вится и захочет показать у себя эту 
интересную экспозицию, – говорит 
Светлана Алексеевна.

Работали над картинами худож-
ники в своих мастерских, у кого-то 
были наброски, сделанные ранее. 
Но самыми ответственными, по 
словам музейщиков, оказались 
студенты: например, одна девушка 
писала свою работу прямо у здания 

музея, изобразив на полотне и сам 
особняк, и начало Чуйского тракта. 
Некоторые успели уехать с утра 
по легендарной дороге насколько 
возможно далеко, написать там 
работу с натуры и вернуться. Ну 
а кто-то рисовал под теми впечат-
лениями, которые испытал ранее, 
когда любовался красотами живо-
писного тракта, путешествуя по 
нему. Например, художница-лю-
битель Инга Саликова, которая 
заняла в конкурсе второе место.

– Для меня было значимо и при-
ятно поучаствовать в этом меро-
приятии среди художников-про-
фессионалов, да и любителей 
такого высокого уровня, – улы-
баясь, говорит Инга. – Пообщалась 
здесь со многими, посмотрела, как 
они работают. Картину писала 
маслом по своим впечатлениям, 
изображенное место на полот-
не – это Северо-Чуйский хребет, 
осенняя дорога.

Картины на выставке заворажи-
вают. Сама тема богатая, и худож-
ники-конкурсанты этим сполна 
воспользовались. Здесь и пейзажи, 
и исторические сюжеты с карава-
нами и грозными кручами. Масло, 
акварель – каждый мастер выби-
рал то, что ему по душе.

– Я живу в Курьинском рай-
оне, – делится впечатлениями 
посетитель музея Владимир Бе-
ляев. – Часто бываю в выставоч-
ном зале в Барнауле. Вот и сегодня 
в Музее Чуйского тракта увидел 
интересные работы. Теперь хочет-
ся самому все вживую увидеть, 
природа здесь очень хорошая.

Экспозиция будет работать 
до 9 октября. Если поедете через 
Бийск на Чуйский тракт, мимо 
музея точно не проедете…

Павел СИДОРЕНКО  
(фото автора)

  АФИША БАРНАУЛА .

концерты
ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 

тел. 50-05-20.
2 октября. 17.00 – проект Feelin’s & Boris Savoldelli 

(12+).
4, 5 октября. 19.00 – фестиваль «Денис Мацуев 

представляет: диалог поколений» (6+). 
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 

тел. 56-76-80.
1 октября. 17.00 – «В русском стиле» (6+). Открытие 

концертного сезона оркестра «Сибирь». Солисты – 
Надежда Гончарук (вокал), Руслан Осипов (баян), 
Анастасия Маненко (домра).

6 октября. 18.30 – «Александр Яковлев. Концерт 
фортепианной музыки» (6+).

КРА ЕВЕДЧЕСКИЙ М УЗЕЙ,  
ул. Ползунова, 39, пр. Красноармейский, 28, тел. 
20-51-43.

«Недаром помнит вся Россия» – выставка из фондов 
Музея-заповедника «Бородинское поле» (0+).

2 октября. 14.00 – первая встреча в рамках лекто-
рия кандидата исторических наук Артура Кунгурова 
«Мифы об археологии» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

«Край древнего благочестия» – произведения 
старообрядческого искусства и графические работы 
Сергея Боженко (0+).

«Советский фарфор» – выставка из фондов музея 
(0+).

«В земле Российской просиявшие» – иконы из 
собрания Центрального музея древнерусской куль-
туры и искусства им. А. Рублёва (0+).

«Жизнь трёх стихий» – пейзажная живопись 
XVIII – начала ХХ века из фондов ГХМАК (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА  
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.  
50-14-12.

До 15 октября. Фотовыставка «Старинные окна 
Барнаула» (0+).

До 16 октября. «Природы хрупкая душа» (0+).
До 16 октября. Выставка Ларисы Лоевой (0+). Ху-

дожественная роспись по ткани.
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 9 октября. Выставка «Школа каллиграфии: 

учителя и ученики, первые шаги» (0+).
«Ужас, тётя!» – персональная выставка художника 

Алексея Полякова (12+).

МУЗЕИ

театры
ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-

ШИНА, ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.
1 октября. 17.30 – «Жар и холод, или Идея госпо-

дина Дома» (16+).
2 октября. 17.30 – «Время женщин» (16+).
5 октября. 18.30 – «Лёха» (16+).
6 октября. 18.30 – «Танго длиною в жизнь»  

(16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
30 сентября. 18.30 – «Ползунов» (12+).
1 октября. 17.00 – «Беда от нежного сердца»  

(12+).
2 октября. 11.00 – «Дюймовочка» (0+).
17.00 – «Летучая мышь» (12+).
6 октября. 18.30 – «Прибайкальская кадриль» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
30 сентября. 18.30 – «Железо» (16+). Гастроли Театра 

кукол Республики Карелия.
1 октября. 10.30, 12.00 – театр на подушках. «Жи-

харка» (0+).
11.00 – «Лягушка-путешественница» (0+).
2 октября. 10.30, 12.00 – театр на подушках. «Жи-

харка» (0+).
11.00 – «Бука» (0+).

галереи
«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 

пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.
До 10 октября. «Семейный вернисаж» (0+).
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 

тел. 36-98-70.
До 5 октября. «Пленэру посвящается» – выставка 

студии «Традиции и современность» (0+).
ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 

6г, тел. 8-996-303-47-59.
Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 

19.00.
Работают экспозиции: «Гравюры. Динозавры и 

немного окаменелостей» Людмилы Плехоткиной, 
«Монгольские этюды: воспоминания» Андрея Ик-
керта, «Приближая чудо» Екатерины Витвиновой 
и др. (12+).

планетарии�
Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.

1 октября. 11.00 – «Солнечная система» (6+). 13.00 
– «Астрономия» (12+). 14.00 – «Хрумка и волшебная 
ракета» (6+). 15.00 – «Созвездия» (12+). 19.00 – «Астро-
номифы» (12+). 20.00 – «Удивительное путешествие 
по Солнечной системе» (12+).

20.00 – «Вечера тротуарной астрономии» (6+). Астро-
номические наблюдения на площади у планетария.

Полная программа – planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
Прощание с мифами

Алтайский краеведческий музей запускает новый 
научно-популярный лекторий.

На сей раз здесь решили развенчать многочисленные 
мифы об археологии и начинают цикл лекций для широкой 
публики, которые будут проходить раз в месяц по воскресе-
ньям. Их проведет кандидат исторических наук, археолог 
Артур Кунгуров. Первая встреча состоится уже 2 октября 
в Доме купца Зубова (пр. Красноармейский, 28). Речь пой-
дет об археологии как науке, организации исследований, 
о памятниках и раскопках. 

Через время и пространство
До 30 сентября в краевой библиотеке им. В.Я. Шиш-

кова работает выставка «Чуйский тракт – дорога через 
время и пространство».

Авторы экспозиции в хронологическом порядке пред-
ставляют историю дороги через призму книжных доку-
ментов – трудов ученых, путешественников, писателей, 
начиная от первых упоминаний вьючной тропы в трудах 
натуралиста А.А. Бунге. 

Ещё одна модельная
В Новоалтайске в 2023 году появится вторая модель-

ная библиотека.
Как сообщает Минкультуры края, Новоалтайская би-

блиотека-филиал № 3 Центральной городской библиотеки 
имени Л.С. Мерзликина победила в конкурсном отборе 
в рамках нацпроекта «Культура». На ее модернизацию 
из федерального бюджета будет выделено 5 млн рублей.

В рамках нацпроекта в крае уже создано пять модельных 
библиотек – в Новоалтайске, Барнауле (поселок Южный), 
Славгороде, Рубцовске и Бийске. Их оснастили современ-
ной техникой и мебелью, а сотрудников обучили новым 
технологиям и формам работы.

Мария ИВАНОВА

7000 зрителей 
посетили спектакли II Всерос-
сийского фестиваля театров 
кукол «Зазеркалье»

За время смотра на сценах трех барнаульских театров 
состоялось 28 показов спектаклей из 13 городов России.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

«Планируем, что эта выставка будет 
работать как передвижная, думаем, 
что кто-то из музеев Алтайского края 
захочет показать у себя эту интерес-
ную экспозицию».

Слезы радости Елены Кузнецовой из Новосибирска, получившей 
приз за лучшую актерскую работу.

Участники «Зазеркалья» на церемонии награждения.

Инга Саликова писала картину под впечатлениями от красот тракта.

Награда фестиваля – фигурка Герольда из стекла.
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